

NOTE A L'ATTENTION DE SON EXCELLENCE  
MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE

---

OBJET : Dossier BAKOMERA Edouard.

Comme le souligne le Ministre de la Fonction Publique et de l'Emploi dans sa lettre n°4746/09.28 du 29 septembre 1977, l'arrêté présidentiel n°147/11 du 2 juillet 1975 a transféré Monsieur BAKOMERA Edouard auprès de l'OPROVIA pour y exercer les fonctions de Directeur de cet Office, lequel devait également lui verser son traitement.

Le transfert étant la position de l'agent placé hors de son administration d'origine, mais continuant à bénéficier dans ce cadre de ses droits à l'avancement et à la retraite (article 17), il s'ensuit que le fonctionnaire transféré reste toujours dans la situation d'un non-titulaire vis-à-vis du corps où il a été transféré. Cela signifie que l'autorité habilitée à transférer un agent dispose à tout moment du pouvoir de mettre fin à ce détachement et du droit de remettre l'intéressé à la disposition de son administration d'origine.

Ce pouvoir et ce droit se trouvent illustrés par l'arrêté présidentiel n°46/11 du 3 février 1977 en donnant à l'OPROVIA un nouveau Directeur met de ce fait et en même temps fin au transfert de Monsieur BAKOMERA.

Il faut noter que de la même manière que le transfert de Monsieur BAKOMERA ou de tout autre agent ne lui a pas fait perdre sa qualité de fonctionnaire -- en effet le détachement n'est pas une mesure disciplinaire -- la décision qui met fin à ce transfert ne peut pas être interprétée comme une sanction, à moins qu'il y ait une formulation explicite en ce sens dans la décision.

Le transfert impliquant par définition même le maintien des droits dans le corps d'origine de l'agent transféré, il s'ensuit qu'à la fin du transfert, le fonctionnaire doit être réintégré obligatoirement dans le cadre d'origine, réaffecté à un emploi correspondant à son grade dans ce corps.

Cette réintégration dans le cadre d'origine ne doit pas être subordonnée à une condition quelconque de la part de l'intéressé, telle par exemple une demande qui serait adressée au responsable du cadre d'où il avait été transféré. La réintégration est simplement la conséquence de la suppression du transfert. Dès que celui-ci survient, l'administration a l'obligation d'affecter l'agent concerné à un emploi; autrement dit, l'administration doit mettre le fonctionnaire en position régulière dès l'expiration de son transfert et ce, par priorité, s'il y a un poste vacant.

.../...

Cette obligation dans le chef de l'administration doit retenir l'attention puisque le refus de réintégration non justifié peut engager la responsabilité de la collectivité publique (Administration).

De même, le retard injustifié à pourvoir d'un emploi un agent remis à la disposition de son administration d'origine constitue une faute de l'administration de nature à lui ouvrir droit à indemnité, sans que l'administration puisse régulariser sa situation par une décision rétroactive de mise en disponibilité sans traitement.

C'est cet ensemble de principes de droit de la Fonction publique que résume le Ministre à la page 2, paragraphe 2 de sa lettre, lorsqu'il conclut l'analyse du dossier de Monsieur BAKOMERA en disant qu'après la suppression du transfert, "l'intéressé doit être considéré comme étant en activité, puisqu'aucun acte ne l'a placé en disponibilité ni clôturé sa carrière administrative. Le fait qu'il ne s'est pas présenté au Ministère des Finances et de l'Economie découle peut-être de la mauvaise interprétation de l'arrêté mettant fin à ses activités à l'OPROVIA. L'intéressé devrait donc être invité à regagner le service dans son cadre d'origine".

Plus que "devrait", il faut dire "doit", l'achèvement de la période de transfert ayant eu pour conséquence la remise de l'intéressé à la disposition de l'administration d'origine c'est-à-dire du Ministère des Finances et de l'Economie.

Le fait que Monsieur BAKOMERA Edouard ne s'est pas présenté audit Ministère peut être effectivement dû à une mauvaise interprétation de l'arrêté. Mais ce fait ne pouvait pas empêcher le Ministère de lui signifier qu'il avait le devoir de regagner le service au Département. Ceci était d'autant plus une obligation que l'article 4 de l'arrêté qui supprime le transfert charge le Ministre responsable du Département d'origine d'assurer l'exécution dudit arrêté.

Le fait que le Département des Finances et de l'Economie n'a pas accordé son attention à cet article pour réintégrer l'intéressé ne peut pas constituer une faute pour l'agent, surtout qu'il n'est prouvé nulle part qu'il a refusé l'emploi qui lui aurait été assigné.

Le Ministère des Finances et de l'Economie aurait-il hésité devant son obligation d'affecter Monsieur BAKOMERA Edouard à un emploi suite aux bruits concernant la mauvaise gestion que cet agent aurait faite à l'OPROVIA ? C'est possible; mais là n'était pas le problème, puisque le suspect reste innocent jusqu'à ce que sa culpabilité soit établie. Il n'y avait pas donc de cause à effet entre la mauvaise gestion de l'OPROVIA et la réintégration au Ministère dès lors que l'arrêté qui met fin au transfert ne déclare pas que la décision constitue une mesure disciplinaire.

Le Ministère de la Fonction Publique et de l'Emploi, reconnaissant lui-même que Monsieur BAKOMERA n'a pas perdu sa qualité de fonctionnaire du fait de la suppression de son transfert et ayant constaté que l'arrêté présidentiel n°46/11 du 3 février 1977 n'est pas une mesure disciplinaire, doit tirer toutes les conséquences logiques de la situation. Non seulement il doit au besoin, intervenir pour que cet agent soit effectivement réintégré, mais il a également le devoir de veiller à ce que l'intéressé bénéficie de son traitement.

L'argument selon lequel, parce que Monsieur BAKOMERA n'a pas rendu des services effectifs à la Fonction Publique depuis qu'il a été mis fin à son transfert ne mérite pas son traitement, ne peut être retenu.

En effet, contrairement au salaire qui est la contrepartie d'un travail, le traitement est versé en fonction de la situation administrative de l'intéressé, et non du travail qu'il fournit c'est-à-dire non de son rendement ou de sa manière de servir. Tant que le fonctionnaire garde cette qualité ou ne subit pas une sanction qui le prive de sa rémunération, il a droit à son traitement.

Or, comme cela est démontré plus haut, Monsieur BAKOMERA est agent de l'Etat et le fait qu'il n'est plus affecté à l'OPROVIA n'est pas une faute de sa part. Par contre, l'administration, elle, a commis la faute de ne pas lui déterminer un emploi, suite à l'achèvement de son transfert. Cette faute de l'administration, ce n'est pas l'agent qui doit la supporter en se voyant privé de son droit.

L'administration doit la réparer elle-même, non seulement en affectant l'intéressé à un emploi, mais en lui versant le traitement qui lui est dû depuis la date où a pris fin son transfert à l'OPROVIA.

En outre, l'argument tiré de l'article 38, alinéa 1 du statut général des agents de l'Etat selon lequel "tout traitement cesse d'être dû à dater du lendemain du jour où, pour une cause quelconque, l'agent cesse d'être au service de l'administration", doit être rejeté pour motif qu'il ne peut pas s'appliquer au cas sous examen.

En effet, pour que cet article puisse être appliqué au cas de Monsieur BAKOMERA, il faudrait que ce dernier ait été écarté de l'administration; ce qui n'est pas le cas, la fin du transfert n'étant pas un des modes de cessation de service ou de fin de carrière à l'administration telle que l'entend le statut régissant l'administration centrale.

L'article 38 qu'invoque la Fonction Publique ne s'applique que si une mesure quelconque de caractère disciplinaire ou pas, prise par l'autorité compétente conformément au statut, coupe les liens, momentanément ou définitivement qui constituaient la base d'une mesure disciplinaire (chapitre VI de l'arrêté présidentiel n°69/03/2 portant statut des agents de l'administration centrale: régime disciplinaire), soit d'une mise à la fin de la carrière d'un agent dans les conditions prévues au chapitre X du même statut : retraites, pension, démis-

Aucune des dispositions de ces chapitres n'étant appliquées au cas BAKOMERA et ces seules dispositions pouvant entraîner la privation du traitement d'un agent et donc l'application de l'article 38 précité, il y a lieu de conclure que c'est par erreur, mauvaise compréhension des textes ou simplement par mauvaise foi que la Fonction Publique tire une conclusion non conforme aux précises données fournies par l'analyse qu'elle a faite du dossier et qui montrent clairement que :

- 1- Monsieur BAKOMERA est toujours un agent de l'Administration Centrale (Chef de Bureau);
- 2- le fait qu'il a été mis fin à son transfert ne constitue pas une sanction;
- 3- le cadre d'origine avait l'obligation de l'affecter à un emploi dès que son transfert avait pris fin (art. 4 de l'arrêté qui met fin au transfert);
- 4- en conséquence il n'y a pas faute de la part de l'intéressé et le Ministère des Finances et de l'Economie ou la Fonction Publique ne l'a pas affecté à un service.

Tel est le Droit.

Ainsi, à moins que le Département de la Fonction Publique ou celui des Finances et de l'Economie n'ait d'autres considérations extra-statutaires à faire valoir, Monsieur BAKOMERA doit bénéficier de son traitement depuis la nomination de son successeur à l'OPROVIA. Ce traitement doit être celui de son grade réel et ne peut pas être payé par l'OPROVIA. Cette conclusion avait déjà été tirée par le Service des Affaires Economiques et Financières de la Présidence dans une "Note" plus brève datée du 29 août 1977.

En Bref :

- 1- Monsieur BAKOMERA garde sa qualité d'agent de l'Administration depuis que son transfert a pris fin.
- 2- Le Ministère des Finances et de l'Economie (ou à son défaut celui de la Fonction Publique et de l'Emploi) a l'obligation de l'affecter à un emploi.
- 3- Il a droit à son traitement correspondant à son grade réel depuis qu'il a été mis fin à son transfert.

Kigali, le 22 octobre 1977.

D. MURIGO

Directeur Général du Service des Affaires  
Politiques et Administratives à la  
Présidence de la République.